

## La presencia de España en la Masonería Portuguesa: los nombres simbólicos (1892)

JOÃO JOSÉ ALVES DIAS

Universidade Nova de Lisboa

Una logia masónica casi se puede comparar con la mitológica *Isla de Orfeo*. En ella se pueden reencontrar todas las épocas y todas las artes. En ella, como en la *Isla de Orfeo*, podemos encontrar al hermano Cervantes escuchando al *hermano* Murillo o iniciando al *hermano* Viriato.

Así, en el momento de la iniciación, el masón puede mostrarse indeciso en la elección de un nombre simbólico que va a sustituir el de su registro de nacimiento, él acaba por adoptar siempre un nombre que refleje la cultura, los conocimientos y además la influencia que ciertos actos o hechos representan para él. Es evidente que un revolucionario no irá a escoger el nombre de un conformista así como un monárquico difícilmente sustituirá su nombre por el de un republicano militante. Es por eso que el análisis de los nombres simbólicos, en el conjunto de una Obediencia, y en un determinado momento, refleja la mentalidad e ideología subyacentes a esa misma Obediencia.

En 1892, descontados los 222 masones pertenecientes a las logias de lengua castellana afiliadas en el Gran Oriente Lusitano Unido, con sede en Lisboa, el universo de los restantes masones se cifraba en 945 miembros, contando ya, en este número, los iniciados en el propio año de 1892.

Para este universo de 945 *hijos de la luz* se conoce el nombre simbólico usado por 626, o sea, por el 66% de los masones.

¿Qué nombres de España usaban los *hermanos* que, hace un siglo, formaban parte del Gran Oriente Lusitano Unido? ¿Qué cultura se manifestaba en esa elección? ¿Qué épocas? ¿Qué hechos?

Los nombres de España fueron escogidos apenas por 32 masones, con un total de 16 nombres y hechos.

De la Reconquista y de la Edad Media fueron escogidos los nombres de Pelayo (por cuatro *hermanos*) y el del Cid.

Del Renacimiento y de la Época moderna fueron los siguientes:

El descubridor Cristóbal Colón (por 7 masones): el poeta dramaturgo Calderón (esto es, Calderón de la Barca) —por dos *hermanos*; el «Vice-Rey» de Nápoles, Conde de Miranda; y el sabio Miguel Servet.

Del período contemporáneo fueron elegidos:

Ruiz Zorrilla y Riego (ambos escogidos por tres masones); Prim y Emilio Castelar (ambos por dos); viniendo después Espartero, Figuerola y Labra. Hubo un masón que escogió como nombre simbólico Villacampa, en homenaje al General del pronunciamiento republicano de 1886.

Resumiendo, cinco masones escogieron dos nombres medievales, once escogieron cuatro nombres de los siglos XVI y XVII y catorce escogieron ocho nombres del siglo XIX.

Faltan por identificar los nombres de Cabedo y Jucredolo.

Ya se ha dicho que Cristobal Colón fue el nombre relacionado con España que recibió mayor número de nominaciones, cuatro bajo la forma de Colón y tres bajo la de Cristóbal Colón. A primera vista, podríamos juzgar que se trataba de un reflejo de las conmemoraciones del cuarto centenario del descubrimiento de América que, tal como hoy, recibió hace cien años las atenciones de nuestros antepasados. Si tal hecho pudo haber motivado la elección por parte de tres iniciados en el año de 1892, uno en Lisboa, otro en Funchal (Madeira) y el tercero en Porto, los cuatro restantes en cambio no tienen ninguna relación con ese hecho, pues fueron preferidos por hermanos en fecha anterior a 1863 en Horta (Açores), en 1881 en Mossâmedes (Angola), en 1888 en Lisboa y, por último en 1890 en Porto. Escogieron el nombre de Colón un Empleado Marítimo, un industrial, tres Comerciantes y dos Propietarios. En cuanto a las edades, el más joven en el momento de la iniciación tenía 24 años y el más viejo, 50 años.

Después de Colón, el nombre que se repite más veces es el de Pelayo con cuatro nominaciones. Fue escogido por *hermanos* de Lisboa, Porto y dos de Horta (Açores), uno de los cuales era Comerciante y el otro Empleado Público, desconociéndose las profesiones de los restantes dos, variando sus edades entre los 25 y los 32 años.

Después son los héroes del liberalismo y de la Primera República Española los elegidos, reflejando el peso de la historia contemporánea y la vivencia de un ideal de libertad y de republicanismo deseado por los iniciados.

El General Riego, personificación de la revolución de 1820 y, por eso, el ideal de libertad, muerto en 1823, fue escogido en 1875 por un Artista de 37 años (en Funchal, Madeira), en 1892, por un Industrial de 37 años (en Porto) y por un Empleado de Comercio de 39 años (en Lisboa).

Por Ruiz Zorrilla optarían tres *hermanos*, dos en Lisboa y uno en Porto. Los de Lisboa eran dos jóvenes de espíritu revolucionario, uno con 21 y el otro con 24 años, y el de Porto, un poco más viejo, con 36 años.

El General Prim, héroe importante en la deposición de Isabel II, asesinado en 1870, fue elegido por dos *hermanos*, con 31 y 34 años, el primero un poco después de su muerte (1872) y el otro dos décadas más tarde; en cuanto a Emilio Castelar, que regresó del exilio con la deposición de Isabel II, se convirtió en uno de los héroes de la República y su último presidente, fue igualmente elegido por dos *masones*, uno de Faial (Açores), con 27 años, iniciado en 1877 y el otro en Funchal (Madeira), con 21 años, iniciado en 1892. El fracasado pronunciamiento del General Villacampa realizado en 1886, en Madrid, también era conocido en Portugal. Dio nombre, en 1888, a un iniciado en Funchal.

Entre los que tuvieron más de una distinción, sólo falta hablar del famoso dramaturgo Calderón de la Barca. Su nombre fue preferido de un Empleado de Comercio, de Funchal, iniciado en 1882, con 33 años, y de un gallego, naturalizado portugués, residente en Lisboa, y ahí Empleado Público (en la Cámara Municipal) que en 1888, con 54 años, fundó, en esa ciudad, la Logia *Razão triunfante*.

¿Qué decir de todo esto? Que España no tenía entonces gran peso en la Cultura Lusitana, dando así razón a los que dicen que Portugal siempre vivió de espaldas a España. No obstante, los héroes y los movimientos del Liberalismo español no dejaban de ser queridos por los masones portugueses, mostrando que en sus venas corría el mismo ansia de Libertad. No se olvide, además, que hacía poco tiempo, en la ciudad de Porto, se diera el primer movimiento revolucionario republicano portugués (31 de enero de 1891), donde los *masones* tuvieron un peso importante.

P.S. *Viriato*, héroe peninsular, reclamado por la Historia de Portugal y de España, fue elegido por catorce masones portugueses.

NOMBRE	NATURALIDAD	EDAD	ESTADO	PROFESION	CIUDAD	ADSCRIPCION	FECHA	LOGIA	SIMBOLICO	Nº
Roque Paes Maneiro Torres	España	26	C	Negociante	Porto	Iniciado	21-09-1891	Independência	Cabedo	878
Matias Jose Branco Junior	Funchal	33		Empleado de comercio	Funchal	Iniciado	10-7-1882	Liberdade	Calderón	336
Francisco Rodriguez	Galiza	54	C	Empleado público	Lisboa	Afiliado	24-11-1888	Razao triunfante	Calderón	461
Antonio Pimentel da Silveira	Faial		C	Bibliotecario	Horta	Iniciado	15-12-1862	Amor da Pátria	Cid	138
Alberto Júlio Marques de Sousa	Porto	23	S	Empleado de comercio	Porto	Iniciado	23-10-1886	Liberdade	Conde de Miranda	768
José Pedro Marcelo	Lisboa	50	C	Industrial	Lisboa	Iniciado	18-8-1892	Simpatia	Cristóbal Colón	105
Joao Franco de Castro	Funchal	39		Proprietario	Funchal	Iniciado	17-11-1892	Liberdade	Cristóbal Colón	320
Néstor	Pernambuco	37	S	Proprietario	Mossamedes	Iniciado	11-2-1881	Luz Africana	Cristóbal Colón	698
Luis Picardo	Génova		C	Negociante	Lisboa	Afiliado	24-11-1888	Razao triunfante	Cristóbal Colón	740
Antonio Bento Geráldez	Caregas (Covilhá)	27	S	Comerciante	Porto	Iniciado	1-12-1892	liberdade	Cristóbal Colón	827
Jacinto Manuel da Silveira	Faial		C	Empleado marítimo	Horta	Afiliado	19-9-1863	Amor da Pátria	Cristóbal Colón	145
Zeferino Carramillo	Porto	24	S	Operario	Porto	Iniciado	7-2-1890	Independência Lusitana	Cristóbal Colón	997
Abel da Silva Moniz	Funchal	21	S	Empleado público	Funchal	Iniciado	11-4-1892	Liberdade	Emilio Castelar	283
Fernando Ribeiro de Oliveira	Faial	27	C	Empleado público	Horta	Afiliado	10-5-1877	Luz e Caridade	Emilio Castelar	490
José Lopes Garcia	Malaga	29	C	Negociante	Lisboa	Iniciado	7-7-1887	Independência	Espartero	1108
Francisco Fernandes de Sousa Paula	Vila da Feira	35	C	Negociante	Porto	Iniciado	7-7-1887	Independência	Figuerola	1088
Júlio Fassini	Veneza	48	C	Negociante	Porto	Iniciado	30-12-1889	Independência	Jucredolo	1099
José Marques de Oliveira Guimaraes	Gimaraes	39	C	Operario	Porto	Iniciado	7-5-1890	Independência	Labra	862
Joao Fradesso Belo	Funchal	27	S	Empleado público	Funchal	Iniciado	11-6-1891	liberdade	Miguel Servet	319
José Pinheiro de Melo	Aveiro	32	C	Comerciante	Lisboa	Afiliado	28-1-1874	União Independiente	Pelayo	129
António Francisco Correia Júnior					Horta	Afiliado	7-4-1888	Amor da Pátria	Pelayo	137
Francisco Pereira Ribeiro Júnior					Horta	Iniciado	2-6-1881	Luz e Caridade	Pelayo	491
António Augusto Peixoto de Faria de Azevedo	Porto	25	S	Empleado público	Porto	Iniciado	7-7-1889	Honra e Dever	Pelayo	900
José María Gonçalves	Lisboa	34	S	Bibliotecario	Lisboa	Afiliado	15-10-1872	Regeneração Irandeiza	Prim	354
Gonçalo Heitor Ferreira	Ferreira do Zezere	31	S	Empleado de comercio	Lisboa	Iniciado	24-2-1897	Fraternidade	Prim	1130
José Pielana	Funchal	37	C	Artista	Funchal	Iniciado	13-5-1875	liberdade	Riego	330
Alexandre Antunca Guimaraes	Porto	37	C	Industrial	Porto	Iniciado	15-2-1892	Independência	Riego	830
Marcos Bensabat	ilha do Principe	39	S	Empleado de comercio	Lisboa	Iniciado	28-7-1892	Cavaleiros da Verdade	Riego	1112
Francisco Gomes Júnior					Funchal	Iniciado	20-6-1888	liberdade	Villacampa	308
Alfredo Junqueiro de Figueiredo		21	C	Emp. Comp. Tabacos	Lisboa	Iniciado	26-7-1892	Cav. Paz e Concordia	Zorrilla	612
Albano Afonso de Almeida	Trevoes	36	C		Porto	Iniciado	21-11-1892	liberdade	Zorrilla	826
Francisco Pereira Bataha	Lisboa	24	C	Periodista	Lisboa	Iniciado	7-7-1891	Cavaleiros da Verdade	Zorrilla	1104